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金评天下
XIANDAIJINBAO

如果对这两年的基础教育进行盘点，“减负”绝
对是一个高频词。从去年2月起，教育部会同有关
部门部署开展为期一年半的专项治理行动，全国
31个省份及新疆生产建设兵团先后公布了本地校
外培训机构专项治理工作方案。但现实是：一边，教
育行政部门在不断出台政策；一边，培训机构在不
断积累财富，培训市场依旧非常火爆。（5 月 27 日

《中国青年报》）。

按理说，全国自上而下全力推动学生“减负”，
又大刀阔斧地对校外培训机构进行专项清理整治，
在这样的“高压”氛围之下，且不说会让培训市场陷
入低迷，家长也会对孩子参加校外培训失去信心。
但事实恰好相反，培训机构数量减少反而刺激收费
更高，家长不但费尽心思给孩子选报各种各样的培
训班，某些“热门”培训更是一座难求。非但没有实
现预期的“减负”目的，反而让不少家长既多花钱又
受折腾。

其实，稍加分析也不值得奇怪，学校希望每个
学生都能考出好成绩，家长更担心自家孩子会输

在“起跑线”上，在“目标”高度一致的前提下，只
要守住老师不参与收费培训这道“底线”，学校对
学生参加校外培训基本睁只眼闭只眼。而家长不
但忧心自家孩子会“输在起跑线”，还唯恐别人家
的孩子参加培训班会让自己孩子“吃亏”。在现实
与心理作用下，给孩子报培训班几乎是很多家长
潜意识的一种选择。

由此可见，在家长和学校对学生成绩普遍存在
焦虑的前提下，单纯通过行政手段来为学生“减负”
是很不现实的。学校“减负”，家长“增负”。不少家
长明知孩子“很苦”，但为了其将来有更多的选择机
会，还是不断地甚至“违心”地给孩子施压。

在笔者看来，现在的孩子需要“减负”毋容置
疑，但既不能为“减负”而减负，也不能单纯从减少
作业或缩短在校学习时间方面着眼。应当说，强调
学生“减负”，学校更要给自己“增负”，除了不断提
高课堂教学质量，提高学习效率之外，更要在校园
里开展丰富多彩的文体以及能够吸引学生参加的
趣味科普活动。把学生的更多时间留在校园里，实
际上，真正的减负是要减少学生的学习负担和压

力，而不是单纯的减少在校时间。相反，校园开展丰
富多彩的文体活动，不仅更能吸引学生更有利于学
生的身心健康，还能养成团队精神。同时也可避免
由家长过多支配时间而导致的“增负”。 朱永华

“我们地方政府，深圳会代这类人才来补齐税
收……你100万薪，本来要缴45万的税，现在只
要缴15万，你一下子多了30万，家里面的人很高
兴，所以你的日子也会更好过。”这两天，深圳市
副市长王立新的这段话在网上刷屏。网友惊呼：
为了“抢人”，深圳真是拼了！（5月27日《每日经济
新闻》

此次深圳吸引人才“放大招”，距离华为创始
人任正非喊话“国际人才个税高”，仅仅 4 天时间，
深圳即出台的这项税收优惠政策，被舆论称作是

“深圳速度”。
实际上，深圳市出台以税求才的公共政策，是

规定动作，并非自选动作，国家层面已经授权。今
年3月，财政部、税务总局联合印发《关于粤港澳大
湾区个人所得税优惠政策的通知》。其中明确：广
东省、深圳市按内地与香港个人所得税税负差额，
对在大湾区工作的境外（含港澳台）高端人才和紧
缺人才给予补贴，该补贴免征个人所得税。

尽管对于深圳市政府免税求才的做法，绝大
多数网友持赞同意见，甚至有论者认为，免税求才
应当在全国复制开来，但笔者觉得，免税求才这种
制度安排，值得商榷。

一方面，不符合现行税收法律。根据现行个人
所得税法，作为一级政府，不但没有权力擅自提高
起征点，也没随意退税的权利。而按照深圳市吸引
人才的制度设计，由市财政直接返还个税，这与现

行税法严重相悖。
与此同时，会破坏全国个税制度生态。从现行

个税政策来讲，国内各地征收制度基本是一个步
调。换句话讲，不管是个税起征点，还是个税免税
优惠，都是全国“一盘棋”。倘若一旦对高端人才免
税或退税的口子一开，相信会有很多地方政府，会
以更多的理由来借鉴效仿。可以想见的是，有关税
负不公的呼声会更加响亮，给以后的个税征收制
造更多的混乱和麻烦。

更为重要的是，会严重损害社会公平。个税作
为调节分配的手段，其最为重要的功能是调节收入
差距，有效缩小贫富不均。现在的问题是，贫富差距
越来越大，社会各群体间的马太效应越来越明显。
在这种背景下，如果再给高收入阶层以税收政策之
外的特殊照顾，这不仅不能体现税负的公平性和公
正性，更会戕害社会公平，影响社会和谐。

当然，我们并不反对地方政府吸引人才，但
是，不能因急求人才，而恣意出台与国家既有制度
不符的政策。经验告诉我们，吸引人才，最重要的
有三条：一是创业机制和用人环境；二是人才配置
合理，三是高级人才的权利保障。正如专家对深圳
免税求才的中肯评价：即便“港人港税”能够在短
期内解决吸引外籍人才的问题，但最终还是应当
回到提供足够的住房便利、银行贷款、专业机构等
问题上。这意味着，免税并非吸引人才的最佳选
项，而且也会伤害公共政策，影响社会公平正义。

吴睿鸫（税务局工作人员）

“免税求才”且别急着全国复制

■一家之言

《关于规范童模活动保护未成年人合法权益
的意见》日前出台后，浙江省杭州市滨江区检察院
员额检察官陈开腾心里的一块石头暂时落地了。
为了《意见》出台，她和团队已经奔波了月余。“检
察机关历来重视未成年人司法保护。在对童模行
业进行了解后，我们认为检察机关有必要发出声
音，对相关的保护机制进行一些探索。”（5月27日

《检察日报》）

商业化大潮中，童模是一个被人漠视而又广
泛的存在。据报道，仅在浙江省湖州市织里镇，从
事模特的小孩至少有1000多人。受欢迎的童模，日
收入可能过万。不难推断，那些出没于各地、各种
平台的童模们不计其数。

今年4月，童模妞妞挨母亲脚踹的事件掀开了
童模行业的一角。部分家长及商家一拍即合，疯狂
逐利，童模家庭、童模经纪、童模消费,已形成高达数
十亿元的产业链。而相比行业火爆，目前童模行业
缺少专业的行业协会进行管理，我国法律对儿童从

事模特工作以及儿童参与其他商业活动也没有禁
止性或限制性规定，童模行业处在野蛮生长状态。

在浮躁、功利的大环境下，“出名要趁早”“赚
快钱”已经模糊了一些家长的心智。却不知过多过
早的商业活动，复杂的商业环境，会剥夺了孩子短
暂的快乐童年，并在无意识中强化孩子的虚荣心
和物质欲望，不利于培养孩子正确的价值观，戕害
童真。

徒善不足以为政，徒法不能以自行，首个童模
保护规定重在落实。因为是新生事物，缺少配套的
预防监督机制，加之家长、商家、童模活动场所违
反职责和义务的罚则也不明确，或将使《意见》的
执行面临尴尬。针对相关实践，有关部门要不断总
结经验教训，细化配套措施，探索建立童模备案制
度，寻求商业需求和儿童权利保障的最佳平衡，弥
补监管缺位，加强对儿童的人身、教育、财产权益
的保护，让法律为童模护航，切实保护童模及所有
未成年人健康成长。此乃首个童模保护规定的题
中之义。 斯涵涵

首个童模保护规定 重在落实
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如此“第二处方”
真正体现了医者仁心

高血压小伙到医院就诊，不料武汉大学中南
医院心血管医生鲁志兵将两张处方笺交给张先
生选择，其中，在“健教处方”上，医生给出了三点
意见：少喝碳酸饮料，可乐、雪碧每天控制在200
毫升以内；清淡饮食，每天吃盐不高于3克；加强
锻炼，每日步行8000步—10000步。（5 月 27 日

《武汉晚报》）

对绝大多数人来说，去医院拿到医生开具处
方以后，该拿药拿药，该打针打针就行了。然而新
闻中这位患者，就诊后却拿到了医生开具的两张
处方。其中最引人注目的，就是第二处方。

这第二处方，更加确切的名字应该叫“健康
教育处方”，其根本目的就是旨在通过对患者的
日常饮食、运动给予必要的指导，进而减少不必
要的用药，以最小成本达成患者利益最大化。可
以说，一种疾病两张处方，真正体现了医者仁心，
得到了绝大多数患者的高度肯定与衷心欢迎。

“第二处方”的出现，从某种角度来说颠覆了
患者的就医经验。除了吃药打针，有些疾病只要
通过积极调整自己的生活方式，注意控制饮食、
加强运动，就可以实现不吃药、不打针也能够恢
复身体健康，或者是控制疾病的发展，保证生活
质量。这不但可以减少患者经济负担，而且还可
以有效降低患者对自身疾病的焦虑感，帮助他们
树立战胜疾病的信心。

“第二处方”让患者真正意识到医生是站在
自己的角度，设身处地为自己考虑的。尽管从医
学角度来说，不是每种疾病都可以通过控制饮
食、加强运动来解决问题，但是，几乎任何疾病都
需要在吃药、打针、手术的基础上注意饮食、运
动、作息，以求达到最好的治疗和康复效果。这也
就意味着，任何科室的医生，都可以给患者开出

“第二处方”。正如中南医院心血管科科主任鲁志
兵所说的那样，与以往把医嘱写在患者病历上相
比，有医生签名的处方笺更容易引起患者重视，
得到患者的遵守和执行。

所以说，“第二处方”既为患者减轻了经济负
担，也无碍疾病的治疗，身体的健康，同时还体现
了医者仁心，改善医患关系，无疑具有多重价值
和意义，是值得肯定的。 苑广阔
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校园“增负”学生才能“减负”
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